

Fecha: 08-06-2005

CEREMONIA INAUGURACION CONFERENCIA
OSCE SOBRE ANTISEMITISMO Y SOBRE
OTRAS FORMAS DE INTOLERANCIA
(CORDOBA)

1/12

PC.DEL/504/05
8 June 2005

Original: SPANISH

CONFERENCIA OSCE SOBRE ANTISEMITISMO
Y SOBRE OTRAS FORMAS DE INTOLERANCIA
(CÓRDOBA 8-9 JUNIO, 2005)

DISCURSO DEL SR. MINISTRO

EN LA CEREMONIA DE INAUGURACION

SEÑOR PRESIDENTE ¹,
SEÑORES MINISTROS,
SEÑORAS Y SEÑORES,

ME RESULTA PARTICULARMENTE GRATO DIRIGIR UN **CORDIAL SALUDO** A TODOS LOS MINISTROS, DELEGADOS, INVITADOS Y ASISTENTES A ESTA CONFERENCIA Y DARLES LA **BIENVENIDA A CÓRDOBA**.

QUISIERA EXPRESAR, TAMBIEN, EL DEBIDO **RECONOCIMIENTO** A TODOS LOS QUE HAN HECHO **POSIBLE** CON SU TRABAJO Y DESDE DISTINTAS RESPONSABILIDADES QUE LA **OFERTA QUE REALICE EL PASADO AÑO EN BERLÍN SE HAYA CONCRETADO EN ESTA CONFERENCIA** SOBRE ANTISEMITISMO Y SOBRE OTRAS FORMAS DE INTOLERANCIA. ENTRE ELLOS QUISIERA RENDIR UN PROFUNDO HOMENAJE A MI COMPAÑERO Y EXCELENTE PROFESIONAL, EMBAJADOR ÁLVARO OZORES, QUE NOS ABANDONÓ SORPRESIVAMENTE HACE POCO.

ME COMPLACE CONSTATAR LA **AMPLIA PRESENCIA EN CÓRDOBA DE DISTINTOS REPRESENTANTES DE LA SOCIEDAD Y DE NUMEROSAS ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES, ASÍ COMO DE OTRAS**

¹ Referencia al Presidente en Ejercicio de la OSCE, el MAE esloveno Dr. Rupel)

3/12

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES. TODOS COMPARTIMOS UN OBJETIVO COMÚN EN LA LUCHA CONTRA EL ANTISEMITISMO Y CONTRA TODAS LAS OTRAS FORMAS DE INTOLERANCIA Y DISCRIMINACIÓN, SIN EXCEPCIONES. HEMOS DE SUMAR TODOS LOS ESFUERZOS POSIBLES. TODOS SOMOS NECESARIOS. HEMOS VISTO A LO LARGO DE LA HISTORIA QUE, A MENUDO, CUANDO LA MAYORÍA SE INCLINABA ACTIVA O PASIVAMENTE ANTE LA BARBARIE Y LA ATROCIDAD, BASTABAN LA VOZ Y LAS ACCIONES DE UNOS CUANTOS JUSTOS, DE UNA MINORÍA, PARA DESPERTAR NUESTRAS CONCIENCIAS Y RESTAURAR LA DIGNIDAD Y LA HUMANIDAD QUE PENSÁBAMOS PERDIDAS.]

HOY DIA LAS AMENAZAS A NUESTRA CONVIVENCIA SON MUCHO MÁS GLOBALES Y PRECISAMOS DE LA COLABORACIÓN ORGANIZADA PARA HACERLES FRENTE, LA LUCHA CONTRA LA INTOLERANCIA Y LA DISCRIMINACIÓN TIENEN UN INTERÉS MÁS ALLÁ DE LAS FRONTERAS DE LA OSCE. OJALÁ EL MENSAJE DE TOLERANCIA Y DE RESPETO QUE, ESTOY SEGURO, EMANARÁ DE ESTA CONFERENCIA CONTRIBUYA A LOS ESFUERZOS PARA QUE SE CONSOLIDEN LAS FUNDADAS ESPERANZAS DE PAZ ALLÍ DONDE MÁS SE NECESITAN. SI EN EL PASADO FUE POSIBLE LA CONVIVENCIA, COMO LO DEMUESTRA LA EXPERIENCIA DE CÓRDOBA, NO HEMOS DE RESIGNARNOS A PENSAR QUE SEA IMPOSIBLE HOY. SEAMOS VALIENTES, Y SEPAMOS ESTAR A LA ALTURA DE QUIENES, COMO EN LA ESPAÑA DE LAS

4/12

TRES CULTURAS, SUPIERON RECONCILIAR SUS DIFERENCIAS Y OFRECERNOS UN EJEMPLO DE CONVIVENCIA EN LA DIVERSIDAD.

HACE UN AÑO, LA CIUDAD QUE HOY NOS ACOGE CONMEMORABA **EL 800 ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE MAIMONIDES**, EL FILÓSOFO JUDÍO CUYA VIDA Y OBRA REPRESENTAN LA CIMA DE LA CONVIVENCIA CULTURAL Y RELIGIOSA EN LA ESPAÑA DE ENTONCES. EN ESTE MISMO LUGAR, EN TIEMPOS DE MAIMONIDES SE ELEVABAN EN ARMONÍA EL **REZO DEL MUECÍN** DESDE LA VECINA MEZQUITA, LA **SALMODIA DEL RABINO** DESDE LA SINAGOGA Y LA **ORACIÓN DEL SACERDOTE** DESDE LA IGLESIA. EN AQUELLOS DÍAS, FILÓSOFOS JUDÍOS, COMO EL PROPIO MAIMONIDES, ESCRIBÍAN SUS TRATADOS EN ÁRABE EMPLEANDO HERMOSOS CARACTERES HEBREOS. LOS POETAS LOABAN LA BELLEZA EN VERSOS DONDE SE ENTREVERABAN LAS CADENCIAS DEL ÁRABE, DEL HEBREO Y DEL ROMANCE. EN LOS MERCADOS DE CÓRDOBA ERAN INTERCAMBIADOS BIENES PROCEDENTES DE LOS MÁS ALEJADOS RINCONES DEL MUNDO. SUS CALLES, MONUMENTOS Y JARDINES, ILUMINADOS POR LA NOCHE ANTES QUE LOS DE CUALQUIER OTRA CIUDAD EN EUROPA, ERAN, JUSTAMENTE, EL ORNAMENTO DEL MUNDO.

Y SIN EMBARGO, AQUEL MOMENTO EXCEPCIONAL TUVO SU FIN. COMO TANTAS OTRAS VECES, PREVALECIERON LA INTRANSIGENCIA Y LA VOLUNTAD DE ELIMINAR AL OTRO. EN NUESTRA HISTORIA, LA **PÉRDIDA DE AQUEL ESPÍRITU DE**

5/12

CONVIVENCIA SUPUSO UNA TRAGEDIA QUE CULMINÓ CON LA **EXPULSIÓN DE LOS JUDÍOS EN 1492** Y, MÁS TARDE, DE LOS MORISCOS. EN AQUELLA ENCRUCIJADA DEL MUNDO MODERNO, **ESPAÑA** ENCONTRÓ OTROS CAMINOS HACIA OCCIDENTE, HACIA AMÉRICA, PERO TAMBIÉN **PERDIÓ UNA PARTE ESENCIAL DE SÍ MISMA.**

AFORTUNADAMENTE, TRAS UNA LARGA Y COMPLEJA TRAVESÍA, LA ESPAÑA DE HOY HA APRENDIDO DEL PASADO Y HA SIDO CAPAZ DE ENTRONCAR CON LA HONDA CORRIENTE DE TOLERANCIA DE LA QUE NUNCA DEBIÓ APARTARSE. AL MISMO TIEMPO, LA RECONCILIACIÓN ENTRE LOS ESPAÑOLES HA SIDO ACOMPAÑADA POR LA **RECUPERACIÓN DE LAS DIMENSIONES OCULTAS O PERDIDAS DE NUESTRA HISTORIA.** ENTRE ELLAS, UNA DE LAS MÁS QUERIDAS ES LA JUDÍA.

ESPAÑA, SEFARAD, SON DOS TÉRMINOS SINÓNIMOS. TRAS LA EXPULSIÓN, MUCHOS JUDÍOS PERMANECIERON EN SU PATRIA AL PRECIO DE LA CONVERSIÓN. A ALGUNOS DE ELLOS LES DEBEMOS **OBRAS CUMBRES DE NUESTRA CULTURA** EN LA LITERATURA, EN LA MÍSTICA, EN LA FILOSOFÍA O EN EL DERECHO. PIENSO EN FRAY LUIS DE LEÓN, EN LUIS VIVES, EN BARTOLOMÉ DE LAS CASAS. OTROS MUCHOS EMPRENDIERON EL CAMINO DEL EXILIO Y ENTRARON A FORMAR PARTE DE LA ESPAÑA PEREGRINA. CON ELLOS LLEVARON LA SANGRE DE SU ESPÍRITU -EL JUDEO ESPAÑOL- SUS COSTUMBRES Y SU NOSTALGIA ALLÁ DONDE SE INSTALARON, Y PERVIVIÓ UNA PARTE ENTRAÑABLE DE NOSOTROS

6/12

MISMOS. LA ESPAÑA RECOBRADA DE LA TOLERANCIA ASÍ LO RECONOCIÓ CUANDO, **EN 1990, EL PREMIO PRÍNCIPE DE ASTURIAS DE LA CONCORDIA FUE OTORGADO A LAS COMUNIDADES SEFARDÍES.**

PERO NUESTRA MIRADA Y NUESTRA ACCIÓN DEBEN IR MÁS ALLÁ DEL VÍNCULO QUE DESDE EL PASADO NOS UNE AL MUNDO JUDÍO A TRAVÉS DE SEFARAD. TAMBIÉN HAN DE FIJARSE EN ACONTECIMIENTOS DOLOROSAMENTE MÁS RECIENTES. SIENDO PARTE DE LA DIÁSPORA, LOS SEFARDÍES SUFRIERON, AL IGUAL QUE EL RESTO DE LOS JUDÍOS, EL HORROR INDESCRIPCIÓN DEL **HOLOCAUSTO**. COMO TODOS SABEMOS, LA SHOAH CONSTITUYÓ LA CULMINACIÓN DE SIGLOS DE JUDEOFobia. EL ANTISEMITISMO, EXPRESADO EN MÚLTIPLES FORMAS A TRAVÉS DE LA HISTORIA, ENCONTRÓ SU MÁS ATROZ EXPRESIÓN EN EL EXTERMINIO PREMEDITADO DE MÁS DE SEIS MILLONES DE JUDÍOS, UN HECHO SIN PRECEDENTES EN LA HISTORIA DE LA HUMANIDAD.

PRECISAMENTE, EN UN AÑO EN EL QUE EL MUNDO REMEMORA EL **60 ANIVERSARIO DE LA LIBERACIÓN DE AUSCHWITZ-BIRKENAU** Y DE OTROS CAMPOS DE EXTERMINIO, LA CONFERENCIA DE CÓRDOBA NOS OFRECERÁ UNA OPORTUNIDAD ÚNICA PARA **RENOVAR NUESTRA LUCHA** CONTRA EL ANTISEMITISMO EN TODAS SUS MANIFESTACIONES. AL HACERLO, HEMOS DE PARTIR DE UNA REALIDAD QUE NOS CONSTERNA: POR DESGRACIA, LEJOS DE HABER VACUNADO

7/12

DEFINITIVAMENTE A NUESTRAS SOCIEDADES, **LA EXPERIENCIA Y LA MEMORIA DEL HOLOCAUSTO NO HAN SIDO SUFICIENTES** PARA ELIMINAR ACTITUDES Y MANIFESTACIONES CLARAMENTE ATENTATORIAS CONTRA LA DIGNIDAD DE LOS JUDÍOS.

EL RESPETO Y LA TOLERANCIA NO FLORECEN POR GENERACIÓN ESPONTÁNEA. PRECISAN DE MEDIDAS CONCRETAS Y DE COMPROMISOS REALES. NO NECESITAMOS DECLARACIONES SINO DECISIONES CONCRETAS EN EL CAMPO DE LA EDUCACIÓN, EN EL USO DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN O EN EL ESTUDIO DE LA HISTORIA. DE NADA SIRVE CONDENAR Y LAMENTAR SI NO HAY MÁS MEDIDAS QUE HAGAN IMPOSIBLE LA REPETICIÓN DE ACTOS VANDÁLICOS O ULTRAJANTES. CUANDO SE INSULTA A ALGUIEN ALUDIENDO A SU RAZA, A SU RELIGIÓN O A SU ORIGEN ÉTNICO, NO SÓLO SE OFENDE A UNA PERSONA GRAVEMENTE, SINO QUE SE SIEMBRA LA INJUSTICIA Y LA POSIBILIDAD DE LA EXPANSIÓN DEL AGRAVIO.

EN ESTE SENTIDO, ME COMPLACE COMPROBAR QUE LA **AGENDA DE LA CONFERENCIA PERMITIRÁ** EXAMINAR EN SUS ASPECTOS PRÁCTICOS LAS **MEDIDAS QUE ESTÁN SIENDO ADOPTADAS PARA LUCHAR CONTRA EL ANTISEMITISMO** DESDE, ENTRE OTROS INSTRUMENTOS, LA EDUCACIÓN, LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y LA LABOR DE LOS PODERES PÚBLICOS. QUISIERA SEÑALAR QUE EL GOBIERNO

8/12

ESPAÑOL ASUME EL COMPROMISO DE REFORZAR Y CONSOLIDAR LA LABOR DEL REPRESENTANTE ESPECIAL PARA EL ANTISEMITISMO, GERT WEISSKIRCHEN. A SU VEZ, CONSIDERO QUE LA MEJOR CONCLUSIÓN DE ESTA CONFERENCIA ES QUE TODOS LOS PAÍSES DE LA OSCE SE COMPROMETAN A ADOPTAR TODAS LAS MEDIDAS OPERATIVAS CON CARÁCTER OBLIGATORIO PARA ALCANZAR NUESTRO OBJETIVO DE ERRADICAR EL ANTISEMITISMO.

SEÑOR PRESIDENTE,

LA LUCHA CONTRA EL ANTISEMITISMO CONSTITUIRÁ UNA PARTE IMPORTANTE DE LOS TRABAJOS EN ESTOS DOS DÍAS. PERO LA **CONFERENCIA DE CÓRDOBA PERMITIRÁ TAMBIÉN DEDICAR UNA ATENCIÓN ESPECIAL A OTRAS FORMAS DE INTOLERANCIA Y DE DISCRIMINACIÓN.** CON ELLO NO HA DE VERSE UNA PRETENSIÓN DE ESTABLECER JERARQUÍAS. **TODAS LAS FORMAS DE INTOLERANCIA Y DISCRIMINACIÓN SON CONDENABLES** POR CUANTO ATENTAN CONTRA EL PRINCIPIO DE IGUALDAD DE LOS SERES HUMANOS. SIN EMBARGO, **CADA MANIFESTACIÓN DE INTOLERANCIA ES ÚNICA EN SU ORÍGEN Y EXPRESIONES Y PUEDE REQUERIR UNA ATENCIÓN PARTICULAR, DEPENDIENDO DE LAS CIRCUNSTANCIAS.**

LA DISCRIMINACIÓN CONTRA LOS CRISTIANOS Y MIEMBROS DE OTRAS RELIGIONES OCUPARÁ POR VEZ PRIMERA UNA DE NUESTRAS SESIONES DE TRABAJO. ESPERO QUE SALGAN

9/12

MEDIDAS Y RECOMENDACIONES PARA ACOMODAR EL HECHO RELIGIOSO EN NUESTRAS SOCIEDADES DEMOCRÁTICAS Y GARANTIZAR SU EXPRESIÓN PÚBLICA O PRIVADA DE ACUERDO CON LA LEY.

LO MISMO PODRÍAMOS DECIR RESPECTO DEL COMBATE CONTRA EL RACISMO, LA XENOFOBIA, LA INTOLERANCIA Y LA DISCRIMINACIÓN. CUALQUIER DISCRIMINACIÓN POR MOTIVOS, ENTRE OTROS, DE RAZA, SEXO, LENGUAJE, IDEOLOGÍA O STATUS SOCIAL ES INACEPTABLE. EN ESTE SENTIDO, DESEO REITERAR AQUÍ EL **COMPROMISO DE MI GOBIERNO EN LA LUCHA CONTRA LA DESIGUALDAD POR MOTIVOS DE GÉNERO.** LAS MEDIDAS QUE HEMOS ADOPTADO EN ESPAÑA CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO Y A FAVOR DE LA PROMOCIÓN DE LA MUJER EN EL TRABAJO Y EN LA SOCIEDAD ESTÁN EN LA VANGUARDIA DE LOS ESFUERZOS INTERNACIONALES Y CREO QUE PUEDEN SERVIR COMO REFERENCIA PARA OTRAS SOCIEDADES EN NUESTRO COMÚN ESFUERZO POR DESTERRAR UNA FORMA SECULAR Y PARTICULARMENTE PERNICIOSA DE DISCRIMINACIÓN, POR CUANTO AFECTA A MÁS DE LA MITAD DE LA HUMANIDAD.

DADO EL MARCO DONDE NOS ENCONTRAMOS, QUIERO DESTACAR ESPECIALMENTE EL TRATAMIENTO EN UNA SESIÓN FORMAL, POR VEZ PRIMERA EN UNA CONFERENCIA DE LA OSCE, DE LA **DISCRIMINACIÓN CONTRA LOS MUSULMANES.** SE TRATA EN ESTE CASO DE UN **PROBLEMA EMERGENTE,** ASOCIADO CON LA

10/12

CRECIENTE PRESENCIA DE COMUNIDADES DE INMIGRANTES MUSULMANES EN MUCHAS DE NUESTRAS SOCIEDADES. FACILITAR SU INTEGRACIÓN RESPETANDO LA DIVERSIDAD CULTURAL ES UNO DE LOS RETOS Y OPORTUNIDADES DE MAYOR RELEVANCIA QUE HEMOS DE ASUMIR EN NUESTROS DÍAS. POR DESGRACIA, A MENUDO LA ACTUAL SITUACIÓN INTERNACIONAL NO FACILITA ESA TAREA. **CON DEMASIADA FACILIDAD HAY QUIEN CAE EN LA TRAMPA DE IDENTIFICAR EL ISLAM Y QUIENES LO PROFESAN CON LA INTOLERANCIA, CUANDO NO CON EL TERRORISMO QUE NOS AZOTA.**

DE NUEVO, CÓRDOBA Y LA FIGURA DE MAIMÓNIDES NOS OFRECEN UN EJEMPLO Y UN MARCO DE REFERENCIA. FRENTE A QUIENES AFIRMAN QUE EL ISLAM ES INCOMPATIBLE CON LOS VALORES DE LA TOLERANCIA Y EL DIÁLOGO, **NO CABE MEJOR RÉPLICA QUE RECORDAR AQUELLA ESPAÑA DE LAS TRES CULTURAS CUYO LEGADO VIVO HOY NOS ACOGE.**

EN ESTE SENTIDO, A NUESTRO PAÍS LE AGUARDA UN IMPORTANTE DESAFÍO: ACOSTUMBRADOS A EMIGRAR EN BÚSQUEDA DE UN PAN QUE GARANTIZAR A LA FAMILIA, HOY NOS TOCA RECIBIR A LOS INMIGRANTES QUE POR LA MISMA RAZÓN SE HAN INSTALADO EN NUESTRA SOCIEDAD. LO CIERTO ES QUE EN LA PRIMERA GRAN OCASIÓN EN QUE DESGRACIDAMENTE HA SIDO PUESTA A PRUEBA, **LA SOCIEDAD ESPAÑOLA, TRAS LOS TERRIBLES ATENTADOS DEL 11 DE**

11/12

MARZO DE 2004, HA DEMOSTRADO UNA ENORME MADUREZ. LEJOS DE PRODUCIRSE UN RECHAZO MASIVO CONTRA LOS INMIGRANTES MUSULMANES O CONTRA EL ISLAM, LOS ESPAÑOLES HEMOS SABIDO REACCIONAR ADOPTANDO MEDIDAS PARA SU MEJOR INTEGRACIÓN BASADA EN EL RESPETO MÚTUO Y EN NUESTRAS COMUNES NORMAS DE CONVIVENCIA.

EN ESE MISMO ESPÍRITU, EN EL ÁMBITO INTERNACIONAL MI GOBIERNO PROMUEVE UNA INICIATIVA TENDENTE A CREAR UNA **ALIANZA DE CIVILIZACIONES** ENTRE OCCIDENTE Y EL MUNDO ÁRABE Y EL ISLAM. ESTA INICIATIVA HA SIDO ACOGIDA FAVORABLEMENTE POR EL SECRETARIO GENERAL DE NACIONES UNIDAS Y POR LA LIGA ÁRABE Y SE ENCUENTRA EN FASE DE CONCRECIÓN.

EN LA MISMA LINEA DE UTILIZAR LOS CAUCES DEL **MULTILATERALISMO EFECTIVO** QUIERO RECORDAR QUE ESTE MISMO AÑO CELEBRAREMOS EL **X ANIVERSARIO DE LA CONFERENCIA EUROMEDITERRÁNEA DE BARCELONA.** SE TRATA DE UNA **FELIZ COINCIDENCIA,** PUES EL PROCESO DE BARCELONA ESTÁ INSPIRADO EN GRAN MEDIDA EN LA PROPIA EXPERIENCIA DE LA CONFERENCIA DE SEGURIDAD Y COOPERACIÓN EN EUROPA, ORIGEN DE LA ACTUAL OSCE, Y EN LA CARTA DE HELSINKI, CUYO 30 ANIVERSARIO TAMBIÉN CELEBRAMOS ESTE AÑO.

SEÑOR PRESIDENTE,

12/12

NO QUISIERA TERMINAR SIN MENCIONAR OTRA EXCEPCIONAL CONMEMORACIÓN. COMO USTEDES SABEN, ESTE AÑO CELEBRAMOS **EL 400 ANIVERSARIO DE LA PUBLICACIÓN DE EL QUIJOTE**, LA OBRA CUMBRE DE LA LITERATURA ESPAÑOLA Y UNIVERSAL. EN ELLA, LOS INMORTALES PERSONAJES DE CERVANTES SIENTEN COMO PROPIOS LOS DUELOS Y QUEBRANTOS DE LA POBLACIÓN JUDÍA Y AÑORAN ESPAÑA COMO LA PERDIDA PATRIA NATURAL DE LOS MORISCOS Y DE OTRAS POBLACIONES DISCRIMINADAS O EXPULSADAS. HOY ESPAÑA, Y CÓRDOBA, VUELVEN A SER LA PATRIA NATURAL DE QUIENES, A LO LARGO DE SU HISTORIA, HAN CONTRIBUIDO A SU ENRIQUECEDORA DIVERSIDAD.

POR ELLO, EL GOBIERNO ESPAÑOL HA HECHO DE LA TOLERANCIA, DE LA NO DISCRIMINACIÓN Y DEL DIÁLOGO SUS PRINCIPALES ENSEÑAS. ME ES ESPECIALMENTE GRATO COMPROBAR QUE ESTOS VALORES Y PRINCIPIOS SON PLENAMENTE COMPARTIDOS POR LA ORGANIZACIÓN A LA QUE PERTENECEMOS. PERO NO BASTA CON PROCLAMARLOS. ES NECESARIO ESTAR VIGILANTES Y LUCHAR CADA DÍA POR ELLOS. ESPERO QUE ASÍ LO HAGAMOS EN CÓRDOBA

MUCHAS GRACIAS, Y LE CEDO LA PALABRA, SEÑOR PRESIDENTE.